

OFICINAS

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apertado núm. 495

Teléfono núm. 174

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PUBLICACION DE LA MAÑANA

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,
León Fernández GuardiaREDACTOR,
Rafael Villegas**TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

> > 6 meses . . . 5.50

> > un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., sábado 16 de Diciembre de 1911.

Núm. 222

El empréstito municipal

Muy acertada nos parece la resolución que adoptaron los señores Municipales de esta capital, de suspender por ahora el proyecto de solicitar un empréstito en el exterior, hasta ver si pueden conseguirlo, á un tipo moderado y plazos favorables; con los capitalistas del interior, ahora que van á tener éstos dinero en abundancia por pago que el Gobierno les hará de sus préstamos, y del cual no sabrán qué hacer, porque el negocio á que acostumbran dedicarlo, que es la usura, tendrá muchos competidores en relación con el escaso número de los clientes formales y seguros.

Para estos capitalistas un 8% de interés anual viene á ser en verdad un tipo irrisorio; ellos que le sacaban á su dinero el 12% con el Gobierno, pagadero mensualmente y á toca teja, y un 24% con los particulares en rigurosa renovación trimestral, se van á considerar robados el día en que vayan á tener qué colocarlo al tipo á que la Municipalidad pretenderá conseguirlo. Y considerarán ellos como malos tiempos esos en que, entrado el país en holgura, no tenga su dinero el precio fabuloso que la penuria y la escasez del los demás le daban.

Pero así son las fluctuaciones de la vida, y á mal tiempo buena cara, señores capitalistas. Ya que ustedes no querrán aplicar su dinero á levantar por su cuenta nuevas fincas, que es lo que les aconsejarían de consuno la propia conveniencia y el patriotismo, lo más cuerdo es que lo pongan en manos de la Municipalidad, que es, en materia de deudores ideales, el mejor para ustedes después del Gobierno. La renta no será tan grande como la que han acostumbrado percibir hasta ahora;

pero en cambio estará exenta de demoras, así como el capital lo estará de pleitos y de riesgos. El préstamo al Municipio es, para los tiempos que se aproximan repletos de caudales, una negociación ideal.

Y los que no alcancen opción á parte alguna del crédito que solicitará el Municipio, allí les queda el Gobierno con su proyecto de Banco Agrícola Hipotecario, quien les ofrecerá cuantas acciones quieran tomar de esa magnífica institución, que va á nacer en breve potente y robusta. Ese Banco, que dará dinero para la agricultura á un interés no mayor de 6% anual, rendirá, no obstante, á sus accionistas, con un poco de paciencia y por arte de las sabias combinaciones que constituirán su mecanismo, más de un 12% aparte de que el capital crecerá allí como semilla sembrada en tierra fértil.

No se aflijan, pues, señores capitalistas por la preocupación del incierto porvenir de su dinero. Mucho bueno hay que hacer de él, sin ir á colocarlo en pagarés que se rompen ó en hipotecas urbanas que se derrumban. Recuerden el santo y seña de los conjurados de *Hermany: per angusta ad angusta*, y entren por el camino de las grandes empresas, angosto al principio, pero que luego se ensancha para conducir á la cima de la prosperidad á los que por él transitan.

El Banco Agrícola Hipotecario es uno de esos caminos, que aconsejamos á los que ambicionen subir muy alto en las eminencias de la fortuna, como aconsejamos el empréstito municipal á los ricos á quienes no espolea la suprema ambición, y que sólo desean vivir sin sobresaltos y dormir sin pesadillas.

Sobre el yunque Vamos á cuentas

Ayer nos vimos obligados á asumir una actitud especial con motivo de la campaña de difamación que contra esta empresa está haciendo un bando político; pero esperamos cortesmente el resultado de nuestro

aviso. Como las cosas siguen el mismo camino y á nuestra franqueza se opone una actitud solapada, indigna de caballeros, nos vemos obligados á hablar con entera claridad.

EL DIARIO, mientras fué propie-

dad de don Octavio García acuerpó al partido neo es decir, á una pequeña agrupación que pretende responder al nombre de *Partido Republicano*.

Todos los costarricenses que hemos tomado alguna participación en las luchas electorales, sabemos que el Partido Republicano se dividió en varias fracciones que, unidas ó dispersas, han militado en las diversas campañas cada cuatro años tomando parte activa en la política. El fernandismo es una de esas agrupaciones; pero no es el Partido Republicano, como un polizonte no es el cuerpo de policía.

Cuando la empresa pasó á nuestras manos quisimos hacer de EL DIARIO una publicación puramente informativa y, así, poder tratar libremente los asuntos relacionados con la política local é internacional. No adquirimos, por lo mismo, compromisos monetarios con ninguno de los bandos actuales; no aceptamos ofertas que, en ese sentido, se nos hicieron; con las dificultades consiguientes encontramos el capital necesario y, sin prevenciones, sin odios, enteramente ecuánimes, dimos comienzo á nuestra labor, pensando que los lectores apreciarían nuestra conducta imparcial. Y así fué: recibimos visitas y cartas de infinidad de personas que militan en diferentes bandos políticos; muchos fernandistas nos felicitaron y se-

guíamos confiadamente nuestro camino, cuando empezamos á notar que algunas personas retiraban su suscripción; pero, como al propio tiempo, centenares de suscritores nuevos solicitaban nuestra publicación, no dimos importancia, por el momento, al asunto.

¡Pero á poco poco y de modo tan burdo que era imposible no verlo, algunos fernandistas han tratado de dañar nuestra empresa, á pesar de que le hemos guardado toda clase de consideraciones á su jefe y nos vemos obligados, como ayer lo dijimos, á desnudar la mano y á contestar golpe por golpe.

Tenga paciencia aquel jefe que ya empezaremos nuestra campaña para que la derrota tremenda que ha sufrido en las últimas elecciones municipales no sea la sola y única.

LEÓN FERNÁNDEZ GUARDIA

A los anunciantes

Don Miguel Angel Salazar ha dejado de formar parte de esta empresa.

Todos los recibos por anuncios, de meses anteriores, que no lleven, además de la firma de don Octavio García la del actual administrador, don León Fernández Guardia, no deben ser pagados, sea quien fuere el que los presente.—9 de diciembre.

Sensacional discurso del Presidente Taft en Sacramento, California Importantes declaraciones acerca de Centro América y en especial de Honduras y Nicaragua

En la gira que acaba de hacer el Presidente Taft por el Oeste de Estados Unidos para procurar su nueva candidatura, pronunció centenares de discursos, y de uno de ellos, reproducimos los siguientes párrafos por referirse á estos países:

«Somos vecinos de las Repúblicas Centroamericanas y siempre hemos creído de nuestro deber ayudarlas á salir de sus dificultades é intervenir y evitarles que se despedacen. Nuestros enormes intereses en Panamá no menos acentúan la necesidad de tener cuidado de que aquellos países de Centro América, tan próximos al Istmo, no sean el teatro de guerra que pudiera amenazar el tráfico del Canal. Por muchos años ha sido función nuestra, intervenir para proteger propiedades extranjeras y usar de nuestros buenos oficios para alcanzar la paz. Aquella es hoy la única región del mundo civilizado en donde hay más peligro de constante guerra, que en cualquiera otra. Nuestra situación es tal respecto á esas cinco Repúblicas, que estamos ciertos de conseguir gran parte de comercio que la paz y el desarrollo tranquilo debe ensanchar en grande

escala. Ya sea que demos pasos formales para darnos el derecho positivo de intervenir ó nó, tendremos que echarnos encima la necesidad de esa intervención casi á cada trimestre. ¿No es mejor que entremos ya con autoridad y procedamos con prontitud á suprimir la guerra, que permitir que siga adelante por falta de autoridad para intervenir y entonces á los últimos, seamos llamados á emplear la fuerza para prevenir la violación que siempre ocurre en cierto momento de la revolución? No me preocupo en discutir los exactos lindes de la doctrina Monroe. Ella fué anunciada en un Mensaje del Presidente Monroe; fué realmente dirigida contra la Santa Alianza, á la sazón existente, que se temía, tuviese el propósito de ayudar á España á subyugar sus colonias perdidas en este hemisferio. Se habían hecho Repúblicas, y había sido reconocida su independencia por los Estados Unidos. Se hacía una referencia en el mismo Mensaje á la objeción formulada por este país, contra la colonización de este continente, por países europeos; pero parece claro, que ésta se refería al estable-

cimiento de colonistas rusas en territorio reclamado por los Estados Unidos, y que no era la declaración de un principio general contra la mera colonización, que no evolvía desquiciamiento del Gobierno establecido en este país. La doctrina Monroe ha sido interpretada como la política de los Estados Unidos, dirigida á conservar los intereses de todas las Repúblicas americanas donde quiera que estén expuestos á posibles agravios del exterior. Ha sido invocada para justificar nuestro grande y á veces activo interés en el arreglo de controversias entre los países de este hemisferio y los de Europa, y también el arreglo de todas las controversias entre los países de este hemisferio. Las declaraciones de Mr. Olney, en tiempo del conflicto venezolano, fueron enfáticas—algunos las consideraron extremas—con referencia á la responsabilidad que los Estados Unidos asumían para todo el hemisferio y los derechos afirmados el ejercicio de aquella responsabilidad. Ciertamente, no envuelve ningún propósito extremo en nuestra relación amistosa con las Repúblicas de Centro América, el salir fiador de ellas y cooperar con ellas á asegurar empréstitos que sean necesarios, para ponerlas en aptitud de pagar sus deudas y entrar en una nueva era de desarrollo y prosperidad. No garantizamos el pago de los empréstitos; nosotros simplemente aceptamos la responsabilidad de seleccionar la clase de personas que deben ser nombradas recaudadoras de impuestos, y nos obligamos á proteger á los recaudadores en el desempeño de sus deberes. Ocorre que esta actitud, sin ulterior acción de nuestra parte, habilitan á aquellos países para hacer empréstitos á condiciones razonables. Ahora, señores, ¿no es acción de buena vecindad el dejarnos llevar hasta cierto punto para ayudar á esas Repúblicas hermanas que luchan? ¿No es prudente poner á los que un día, estamos ciertos, han de ser nuestros parroquianos en condiciones de que puedan incrementar sus negocios y aumentar nuestro comercio? ¿No hay una obligación más elevada que cualquiera de éstas, en impedir la recurrencia de las guerras que han diluviado con sangre esa bella parte del mundo, y han causado la miseria y la infelicidad á centenares de miles de criaturas de Dios?

Habiendo dado este paso en Santo Domingo y habiendo visto cuán acertado ha sido el método para suprimir la guerra, sostener el poder y asegurar la prosperidad, ¿no debemos extender el mismo auxilio á países que tienen igual derecho á volverse á nosotros en busca de ayuda y protección?

En la promoción de esta política humana, mi Administración ha hecho su parte. Los Tratados con Honduras y Nicaragua han sido ne-

EDGAR KNÖHR & Cía.

SAN JOSE

Depósitos en

LIMON y PUNTARENAS

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Especialidad y variado surtido en casimires, lanillas, driles, encajes, pasamanerías y bordados finos y ordinarios, franelas, cintas de tafetán, blusas de seda y algodón, carpeta ahulada, petates chinos, camisas, ropa interior, lana fina para bordar, pañuelos de todas clases y precios.

Cuchillos COLLINS, surtido completo; sacos para café, tijeretas para campamento, betún 410, cerveza Pschor, etc., etc.

gociados, y los contratos de empréstitos hechos de conformidad, han sido aprobados provisionalmente. Todos han sido sometidos al Senado, y están pendientes allí. Al Senado toca decidir, si este paso, el más eficaz para promover la paz de este continente, debe darse; si los financieros de esas Repúblicas serán colocados sobre base sólida y estable relevados sus nacionales de la desconsoladora carga de una deuda en gran parte ficticia y muy desproporcionada á sus rentas y abiertas de par en par las puertas de su pros-

peridad. Permanecerán en suspenso esos Tratados, hasta que sean aprobados por la Cámara alta del Congreso.

Mas si ustedes convienen conmigo en que todos los dictados de la prudencia, del sentido común, de la amistad y buena vecindad así como la de lealtad á la causa de la paz, hacen obligatorio la aprobación de dichos Tratados. Ustedes esperarán y urgirán, ardentemente como yo, que el Senado en su sabiduría, les dará su pronta y enfática aprobación.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia

Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: *Simon Amador S^a* Costa Rica

Niño perdido

Un niño de la señora María Mora se ha perdido.

Condenadas á 20 días de arresto

Felicidad Umaña y Herminia Solano, fueron condenadas á 20 días de arresto por escandalosas. La Solano se le escapó al policía que la llevaba, pero fué cogida al momento.

Cosa curiosa

Tres individuos de la peor calaña, para los cuales se dictó auto de prisión, por ser conocidos y probado que son timadores de la gente del pueblo, en alta escala, se les exigió fianza de ₡ 3,000.00 y han sobrado no sólo fiadores sino también interesados por sacarlos libres.

Noticias locales

A pasar tres meses de vacaciones salió ayer para el Carrizal la señorita Celia Jiménez, una de las aprovechadas alumnas del Colegio de Señoritas.

—Noticia extra-oficial, llegada de Limón, dice que en aquella ciudad corre el rumor de que el capitán del vapor «Prince Joaquín» al llegar á Nueva York se había suicidado.

La desgracia aun no está confirmada pero sí sabemos que cierta persona respetable puso un cable á los Estados para conocer el hecho, y á estas horas no se ha recibido la contestación.

Permanente A los Sres. anunciantes

Con motivo de las dificultades que varios señores comerciantes, cuyos nombres publicaremos un día de estos—para evitar que nuestros colegas caigan en la trampa—ponen para pagar los recibos después de hecha la publicación, advertimos que no aceptamos recados verbales. Que debe hacerse la solicitud de retiro por escrito.

A los señores suscritores que deseen retirar su suscripción les rogamos devolver los ejemplares servidos *con su nombre* para borrarlos de nuestras listas, pues esos ejemplares nos hacen falta para servir á los innumerables nuevos suscritores.

LA ADMINISTRACION

RAMON VILLALOBOS R.

ABOGADO y NOTARIO

ha abierto de nuevo su despacho en esta ciudad.—Santo Domingo, noviembre de 1911.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos. Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embruequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminium y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

Sirvientes

Una para la cocina y otra para el servicio interior, se solicitan.—Informes en la oficina de «El Diario».

Enfermo

de cuidado se encuentra hace algunos días nuestro estimado amigo don Rafael París. Deseamos su pronto restablecimiento.

En el Restaurant Colón

Continuamente están sus propietarios introduciendo mejoras para comodidad de sus clientes.

Lo principal de la casa, es el orden, el buen servicio y las atenciones de toda la dependencia.

Al Restaurant Colón se puede ir todas las noches á pasar un rato agradable y entretenido, y á cenar exquisitos y delicados platos.

Gastos de la Dirección de Obras Públicas

La Secretaría de Fomento ha girado en la semana anterior comprendida del 7 al 13, por trabajos á cargo de dicha Dirección, lo siguiente:

Carreteras Nacionales . . . \$ 2.543.50
Por diversos trabajos . . . 4.153.22

De plácemes

Grato nos es felicitar á los esposos Dr. Francisco Cordero y doña Rosario Zúñiga por el arribo de un hermoso niño, fruto de sus amores que la Providencia les depara con el fin de endulzar las horas tranquilas de su feliz y honrado hogar.

Al Siglo Nuevo

En el departamento de víveres, exhibe la acreditada casa de Anastasio Herrero, un *surtido general de víveres finos*.

Ahora se aproximan los días de noche buena y año nuevo y es la ocasión de prepararse comprando los *Ricos Vinos Tintos y Blancos, Frutas Cristalizadas, Galletas Carr, Manzanas, Uvas y el Famoso Pescado Fresco*. De éste hay todos los días.

Pasantes de abogados

En el día de ayer mediante riguroso examen, obtuvieron el título de Pasante los señores Omar Dengo, Juan José Sancho Guevara, Claudio Castro Saborío y Alberto Sáenz Esquivel.

Reciban dichos jóvenes nuestra más sincera felicitación

Por los Juzgados

Se declaró hábil al señor Juez Segundo de lo Contencioso para conocer en causa contra Agustín Segura Porras por estafa.

—Se citó á las partes para sentencia en causa contra Mateo Prado Arias por depósito de aguardiente.

—Se admitió la apelación en causa contra Paulino Guevara Zárate por depósito de explosivos.

—Se condenó á Abel Pereira Cruz á pagar \$ 901 al Tesoro Nacional

NO BEBAS MAS

Este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cora inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y si usted se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

COZA POWDER Co.
76, Wardour St. - LONDRES 530

DEPOSITOS:

SAN JOSE: Farmacia Hermann & Zetelón.
ALAJUELA: Manuel D. Rojas D., BOTICA DEL MERCADO.

por fabricación de aguardiente clandestino, ó á sufrir 300 días de confinamiento en Golfo Gulce.

—Por el mismo hecho se absolvió de toda pena y responsabilidad á Carlos Hernández Soto.

—Se condenó á Cipriano Rodríguez Bolaños á pagar \$ 301 al Tesoro Nacional, ó á sufrir 100 días de arresto en la cárcel de esta ciudad por el delito de depósito de aguardiente clandestino.

—Se absolvió de toda pena y responsabilidad á Gerardo Sánchez por fabricación de aguardiente.

—Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra Secundino Mora, por fabricación clandestina de aguardiente, y se sobreeseyó provisionalmente á favor de Gabriel Martínez.

—Se sobreeseyó definitivamente en sumaria contra Salomón Monge Madrigal por rapto de Carolina Prado Chaves.

—Se ordenó pasar al Jefe Político de Desamparados para su continuación y fenecimiento la causa contra Gregorio Quintero por daños á David Madrigal Flores.

—Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra Ramón Sánchez Rojas por lesiones á Jesús María Hernández.

—También se decretó auto de prisión contra Alfredo Quesada y Quesada, por delito de hurto en perjuicio de Rafael Durán Otárola.

El Comendador Carisi

El martes debuta en el Variedades este gran artista ilusionista.

Uno de los efectos del trabajo del Comendador Carisi es destruir las credencias espiritistas. Sin duda por eso es tan recomendado su trabajo hasta por obispos y sacerdotes. El obispo de Querétaro dice del Comendador Carisi: «es verdad que, en ge-

neral, el Teatro no es recomendable, pero puedo asegurar y conmigo pueden asegurarlo algunos señores canónigos y sacerdotes que sus trabajos deben ser presenciados por toda clase de personas, cualquiera que sea su edad, condición y sexo.— *Fray Angelo de Santa Teresa*».

MOVIMIENTO DIARIO**Vapores en puerto**

Limón, 14.— A las 12 m. ancló procedente de New Orleans, con 5 días de mar el vapor inglés Tivives de 3113 toneladas, Capitán Clowe, 56 tripulantes, sin pasajeros, carga, ni correspondencia, consignado á la United Fruit Co.

Nacimientos

Innomadas, legítimas de Hermínio Fernández y Otilia García.— Francisco, natural de Anita Castillo.

Defunciones

(Gemelas) Innomidas Fernández, 2 horas.— Santiago Calderón, 60 años.

Pasaportes

Isabel y Luisa Giró, para Santiago de Cuba.—Clemente Rodríguez, para Santiago de Cuba.—José T. Terry, para Boston.—Fernando L. Padilla, para Honduras.

Bellas representaciones**El Circo-teatro**

Incalculable es el entusiasmo que el gran artista Toresky ha despertado con la presentación de sus tra-

bajos. El Circo-teatro, como lo sabe todo el mundo, es el centro de variedades más concurrido, no sólo por sus precios, sino también por lo variado y escogido de sus programas de función. Es inmenso el número de personas que todas las noches llena las localidades, habiendo necesidad de suspender el expendio.

No hay más que abonarse al Circo-teatro, pues allí sí tendremos verdaderas horas de placer é impresiones agradables.

Las tandas de todas las noches resultan variadas, que es lo que gusta á nuestro público. Películas de marcas renombradas llenan la parte de los programas, siempre manteniendo el interés general. En cuanto á los couplets graciosos de la simpática Lolita, son muy aplaudidos. Cada noche resulta más interesante por su gentil porte de bailarina. Esta noche el gran Toresky presentará sorprendentes trabajos de su repertorio que es extenso, rico y escogido.

En los Almacenes de Robert

Acaba de recibirse en los Almacenes de Robert Hermanos un surtido completo de Aguas Colonias, Lociones, Agua de Quina y Extractos finísimos.

Además venden á precios sumamente equitativos camisas con cuello de lana y algodón, cuellos suaves, medias de lana y algodón para caballeros.

La casa de Robert es la que más novedades recibe.

Casas en venta

Tenemos para la venta las siguientes que producen muy buena renta, habiendo entre ellas dos muy buenas de madera y construcción moderna:

1 Cien varas al sur de don Fabián Esquivel.

2 Cien varas al sur del Hospital.

3 Casa de madera, cien varas al sur del Hospital.

4 Casa de madera, frente á la Plaza de ganado.

5 Detrás de la caballeriza de Manuel Hernández.

6 Cien varas al norte de la Jabonería de Alvarado.

Para más informes en la OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES ERNESTO ORTIZ. Apartado 374.—Telégrafo ERTIZ.—Teléfono, 250.

1 mes alt.

¡Ocasión!

Tengo encargo de comprar una caja de hierro, contra incendio, y de regular tamaño: también una prensa de copiar.

Ambas cosas se desean de segunda mano pero que esten en perfecto buen estado.

Enrique Marchena.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.—Buena Mesa.—Verdadero Confort.
Excelente Cantina.—Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.—Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table.—First class Bar.—Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz August Wilhelm** saldrá de Limón el día 18 de diciembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Sibiria** saldrá de Limón el día 25 de diciembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

El sentido del progreso en el medio capitalista y en el medio obrero

En el medio capitalista el concepto de progreso, ha sufrido como tantos otros, una desfiguración á tal grado que los autores han tenido que preguntarse qué debe entenderse por progreso.

La explicación de ese confusionismo nace de que la clase burguesa vive en plena ideología; cuando no se ocupa de producir, todas sus actividades intelectuales se forman y se desarrollan en un campo completamente abstracto. En ese mundo de ideologías, de teorías sin contenido real, viene viviendo la burguesía y engañándose, más aún deslumbrándose con sus ganancias inagotables y cada vez más creciente.

Eso hace que tenga una confianza ilimitada en su *porvenir feliz*. Considera su vida á cubierto de trastornos y agitaciones, y por eso se dedica la mayor parte del tiempo á gozar y gastar sus enormes ganancias ó á acumularlas.

En esa vida material de ganancias y de una vida intelectual de pura ideología, se pregunta la clase dominante qué es el progreso.

Sus sabios contestan que en la antigüedad no se reconocía progreso, pues la humanidad se repetía. Zenón, Aristóteles, Tucídides y tantos otros, no lo aceptaban. Y por otra parte, cuando pensaban en el progreso sólo tenían en vista la fenomenalidad cósmica. De la humanidad nada dicen.

Maquiavelo, establece ó mejor dicho, se esfuerza en demostrar que la humanidad poco se ha transformado y conserva en diferentes épocas y distintos países, la misma suma de vicio y de virtud. Sólo aceptaba el progreso en los conocimientos.

Otros autores burgueses, cuando hablan de progreso se refieren y sólo lo aceptan en relación á la técnica.

Muchos lo estudian en su faz individual y otros en su faz social, pero no descubrimos una opinión ó juicio fundado en los hechos, algo que hubiera podido salir de la realidad social. Hablan siempre desde el punto de vista abstracto y así los vemos tratar el progreso con relación al pueblo, á la democracia, que mira sólo á los ciudadanos iguales ante la ley. Desconoce las clases y en consecuencia, las desigualdades económicas.

¿Qué puede aprenderse y menos comprenderse en esos estudios de los autores burgueses, que viven fuera de la vida, desconocen la realidad y por eso todos sus razonamientos, sus reflexiones, etc., son puras ideologías y abstracciones?

Pregúntese á los miembros más capaces de la clase dominante, qué entienden por progreso y se les verá vacilar para contestar, y después se notará que lo entienden de distinta

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

manera; quizá no se encontrarían dos opiniones que coincidieran. Y eso nace de que no piensan ni meditan sobre los hechos, sino sobre opiniones ó teorías formuladas por otros autores anteriores á ellos.

Nosotros que somos teóricamente un producto de los hechos, vivimos en plena vida real, concreta, que puede comprenderse y explicarse.

Nuestro movimiento está vacío de utopismos y por eso notamos que el progreso tiene que guardar relación íntima con la vida de la clase proletaria. De aquí que el progreso para nosotros no es lo mismo para la clase dominante ó clase capitalista.

Para ésta el progreso lo constituye el progreso material, el desarrollo de su capital y de sus ganancias.

Aquí, entre nosotros, cuando la burguesía habla de progreso, se refiere á la transformación que ha experimentado el país en su faz puramente económica.

Sus cereales, sus vacas, sus cerros, sus bancos, su crédito, etc. todo eso ha crecido, en verdad, hasta el punto que ha despertado la codicia de los capitalistas extranjeros.

Si eso ha pasado y pasa en la clase capitalista, en la clase obrera sucede otra cosa completamente distinta. En ésta puede notarse una manera clara que ha progresado, intelectual y moralmente; ha hecho más, ha creado un espíritu de sociabilidad y de solidaridad entre los trabajadores, que no existía hace treinta años.

¿Quién haya vivido en la República y conocido á sus asalariados, no comprenderá que aquellos eran muy distintos á los actuales?

La mayor parte de ellos antes vivían ignorantes de sus condiciones de vida.

¿Qué distinta á la clase asalariada de la actualidad, la que se organiza, lucha y redacta periódicos, se perfecciona continuamente en lo moral é intelectual, hasta el punto de convertirse en una fuerza social enérgica y consciente.

De modo que para la burguesía el progreso es el aumento de sus capitales materiales y para nosotros, el aumento de nuestros capitales morales é intelectuales. Es nuestra mayor recapitación.—UN OBRERO.

Estudios de la cañería de S. Isidro del Cantón de Coronado

La Dirección de Obras Públicas comisionó al auxiliar de esa oficina señor Raúl Martineau, para que hiciera el estudio de la cañería que se piensa instalar en la villa de San Isidro del cantón de Coronado, é informar de su resultado.

El citado auxiliar terminada su comisión envió á ese Centro el plano y presupuesto así:

Valor total de la obra . \$ 39.880.04

¡Si usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

Rhum Quina

del

Dr. Germain

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de **banano, café, ganado ó cacao**, lo mismo que para un **aserradero ó beneficio**, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la **contabilidad**.

Habla francés é inglés.

Sueldo en relación con el clima. Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

Nueva Casa de Salud

del Doctor Rodriguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena **sala de cirugía**, de instrumentación completa y modernísima; **locales** amplios, bien ventilados y desinfectados; y con **enfermeros y enfermeras** de larga y exquisita práctica.

Pension moderadas, al alcance de todos los pacientes.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Las oficinas de "El Diario" permanecerán abiertas de esta fecha en adelante, desde las 7 a. m. hasta las 12 p. m. Recibimos noticias y publicaremos cualesquiera esquila de defunción ó trabajo urgente en esas horas.

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Marrasquino legítimo de Zara PASTAS FRESCAS DE NAPOLES Confites finos de HELLER LA GRAN VIA

La política de Taft y el Senador Hoar Los asuntos centroamericanos

El senador Roger Sherman Hoar en un mitin celebrado en Beckfor, se expresó en los siguientes términos: «Una de las grandes equivocaciones de la administración de Taft es su diplomacia del dólar. Por ejemplo, intentó emplear el Departamento de Estado, respaldado por nuestra marina para la conquista financiera de Centro América. Creo que la mayoría de los americanos se oponen á esto y que lo harán con mayor fuerza cuando conozcan los hechos referentes á este asunto. Los jefes de ambos partidos contrarrestarán los esfuerzos de Taft.

Tomemos, por ejemplo, á Costa Rica. Los costarricenses son un pueblo encantador y tan cultos como puede desearse. Tienen un talón de oro, libertad en sus elecciones y absoluta en lo referente á Prensa. Su sistema legislativo encierra, hace largos años, los principios más adelantados que apenas empiezan á abrirse camino entre nosotros. Viven una vida de arcadianos, de simplicidad cultivada. Debemos recordar que cuando Massachussets era un desierto salvaje, la civilización más adelantada de Europa estaba ya implantada en Costa Rica.

Y en este idílico país llegan los americanos á entrometerse con sus grandes negocios, á arrebatarnos sus tierras en interés de su comercialismo. Es muy distinto arrojar de las tierras á salvajes indómitos como lo hicimos con nuestros indios; pero es otra cosa querer despojar á una raza que es igual á la nuestra en cultura, si no es superior.

¿Y se extrañarán ustedes de que ese pueblo odie á los Estados Unidos? ¿Se extrañarán también de que el verano pasado, Ricardo Jiménez llegara á la presidencia al grito de: «Wall Street controlará los negocios de Costa Rica»? Los únicos americanos que ese pueblo ve son representantes del capital americano y los tropical-tramps que, en la noche, llenan las calles con sus ébrios gritos de: «somos ciudadanos americanos». Del pueblo americano, de la gran masa, no conocen nada; si nos

A los Agentes y Cobradores de "El Diario"

Habiendo pasado esta empresa á ser propiedad de don León Fernández Guardia, todas las liquidaciones y pagos deben hacerse á dicho señor.

Diríjase la correspondencia al Apartado 495.

OCTAVIO GARCIA - L. FERNANDEZ G.

conocieran, nos querrían como nosotros los querríamos. Lo que ellos combaten como americanos, nosotros los combatimos como no americanos».

El Senador Hoar acaba de regresar de una gira por Centro América y nos visitó hace algunos meses».

EL DIARIO, como lo verán nuestros lectores, no omite esfuerzo para dar una información tan completa como posibles. Los conceptos del Senador Hoar son, en parte, exagerados. En Costa Rica no se malquiere á los americanos y los que aquí residen no son tropical-tramps, sino, al contrario, muy correctos caballeros.

L. F. G.

Desgraciados percances en la marina francesa

En los mismos días en que ocurrió la tremenda voladura del acorazado Liberté en la bahía de Tolón, acontecimiento del cual tuvieron oportu-

namente noticia nuestros lectores, sobrevenían varios accidentes graves á otros buques de la escuadra francesa, que la Prensa de París relata en estos términos:

El acorazado «Justice» se hallaba en la rada de Hyeres, próxima á Tolón, cuando súbitamente, y se cree que á consecuencia de un corto circuito, saltaron chispas junto á los pañoles de pólvora. El comandante mandó anegar los tres pañoles, y la salvadora orden fué rápidamente ejecutada.

Por la noche, cuando el «Justice» entraba en Tolón, se produjo una falsa alarma. Varios marineros y fogoneros salieron á cubierta llenos de espanto y dando gritos de ¡Sálvese quien pueda!

Tres tripulantes del buque, enloquecidos de terror, se arrojaron al mar.

Los demás, contenidos por los oficiales, recobraron la serenidad pronto.

Los causantes del pánico fueron presos.

Un suceso parecido ha ocurrido en el acorazado «Diderot», de la primera escuadra.

NUEVO REMATE DE CHINAMOS

El domingo próximo 17 del corriente á las 12 m., en el Edificio Metálico, se verificará el remate de los chinamos que dan frente á la Avenida de las Damas, con base, al mejor postor y al contado.

Por la Comisión de Fiestas Cívicas,
ENRIQUE FERNANDEZ, Secretario

Un corto circuito provocó un conato de incendio en el departamento de dinamos.

Gracias á la gran rapidez con que se acudió á dominar el fuego se evitó una catástrofe.

Por último, en los pañoles del torpedero número 194 se ha producido otro corto circuito. Cuando se acudió á inundar los pañoles, ya las llamas lamían varias cajas de pólvora, que aparecen exteriormente chamuscadas y ennegrecidas.

JUAN MONSÓ PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Apto. de Correo N° 620.

Oportunidad que se pierde

Se venden ó se cambian por una finca ó una casa en San José, 166 hectáreas de terreno de primer orden en la línea atlántica—entre millas 16 y 17—arriba de Estrada, con 35 hectáreas cultivadas de bananos y el resto incultas.

Garantizo que el terreno no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo adquiera.

Para informes y condiciones, entenderse con el que suscribe en esta capital ó con William Dayas en Limón.

Edmundo Gutiérrez

Diciembre 19 de 1911.

Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

Quinto Bragherolli

Brillante negocio

Con pequeño capital se puede obtener
pingües utilidades

Cómprase la panadería establecida en
Guadalupe. Pormenores los dará el suscrito.

CESAREO G. GARCIA

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.
Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La lepra curada con eucaliptus

Dan cuenta algunos periódicos de Colombia de que en el Lazareto de Agua de Dios, un enfermo de apellido Chaparro, á quien los médicos declararon caso perdido, se curó él solo empleando las hojas de aquel árbol maravilloso.

El enfermo, por instinto y secretamente, empezó á darse un tratamiento de hojas de eucaliptus en forma de baños y de cocimientos. En pocos días logró completa curación y dió cuenta á los médicos de la casa, quienes interesados por la eficacia del específico, lo aplicaron con el mismo admirable resultado á otros enfermos, llamándolo «607» para distinguirlo del «606» que también se emplea en el Lazareto.

De Cartago

Correos y Telégrafos

Al periódico *La Nueva Cartago* número 6, de fecha 12 de Diciembre de 1911.

Con respecto á mejoras de detalle y de suma urgencia, según el comunicado que publica dicho periódico carece de razones para hacer uso de semejante crítica; bien es cierto que la crítica es muy importante para la reforma de tantos errores de las cosas en general.

Pero en este caso no es de ninguna importancia el dicho comunicado en virtud de no tener su autor el conocimiento del local y demás enseres del servicio de correos de la provincia de Cartago.

Llamo la atención al autor del comunicado para que se tome la molestia de hacer una visita á dicha oficina, é inspeccionar si hay al pie del buzón exterior una caja con su respectiva canoa, de manera que la correspondencia cae en la caja y no en el pavimento como lo dice su autor.

En estos casos hay asuntos mucho más importantes que se pueden criticar con mejor éxito y no asuntos tan triviales como el que se trata.

Los apartados números 62 y 63

El apartado número 63 está á la orden del presbítero Montoya, y el número 62 está vacante, si bien es cierto que no tienen llave, están siempre cerrados, y los empleados tienen el cuidado de entregar la correspondencia al dueño del primero cada vez que llega por ella.

Y por ende, á quien corresponda, hago esta aclaración, sin intención de molestar, simplemente hablando la verdad como es conforme al exacto cumplimiento de los respectivos empleados de la administración de correos.

Ahora, señores escritores, de «La

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y **PROBAMOS CON HECHOS**

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad Indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! **Estamos seguros de servirle bien!**

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA ORTIZ**

Nueva Cartago si Uds. necesitan un buzón más grande, solicítelo al superior, y dejémonos de buzoncitos para correspondencia de novios, y con eso está dicho todo y no hay necesidad de cargos tan injustos que son ustedes los primeros en vociferar.—

EL CORRESPONSAL.

Cartago 13 de Diciembre de 1911.

Saludo

Ayer llegaron á esta capital procedentes de los Estados Unidos, los señores don Víctor Ross y don Ricardo Rodó, Inspector General de Hacienda.

El señor Rodó tomará posesión de su cargo el lunes de la semana entrante.

A recibirlos á la estación, y algunos hasta Peralta, fueron numerosos amigos.

EL DIARIO les saluda por su feliz regreso, y se complace en tenerlos nuevamente en el seno de nuestra sociedad.

Las dos ligas taquilleras

Según *La Información* de ayer, existen dos ligas taquilleras, formadas ambas por patentados en el expendio de licores en esta ciudad.

Tenemos informes de que una liga quiere y se compromete á pagar un promedio que no sabe nadie cuál será, pues si los mismos patentados se harán la guerra resultará que el promedio será muy alto y saldrán perjudicados todos.

Existe una liga que no quiere sujetarse á un promedio porque sus puntos no son tan buenos como otros y no venden gran cantidad de licor.

Que la liga que quiere el promedio pretenda, *bajo cuerda*, subir las patentes de los que rechazan el promedio, no nos parece justo ni armónico.

En un día pueden arreglarse las cosas así: que la liga grande firme

un pacto formal con la liga pequeña de no hacerse daño ni directamente ni de ningún modo.

Con este arreglo vendría el remate en orden, sólo quedarían los aspirantes, que no serán muchos, pues la base es muy alta y cada patentado puede muy bien defenderse de su enemigo.

Ojalá los señores patentados mediten y lleguen á un acuerdo en beneficio de todos.

UN ABOGADO

Al Remate

Un centro animado y digno de visitarse por todos, es el salón de remate de nuestro amigo don Enrique Rawson, en donde se obtienen verdaderas gangas. Con poco dinero sale cualquiera provisto de valiosos objetos necesarios para el servicio de casa. No hay que olvidar el remate á las 7 de la noche todos los días.

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

Municipes electos

Acordaron por unanimidad: que el potrero de gengibrillo es el pasto más nutritivo y el que sirve de *ornato*, y que el repasto de guinea es el que mejor resultados ha dado, y el que vende la mejor semilla de estos pastos es: Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de La Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

Yo sé quiénes venden Fincas en el Litoral del Atlántico

En la Oficina General de Negocios, en el bufete de GERARDO ECHEVERRÍA, se informará.

Frente al Teatro Variedades.
15—v.—10

Motor Eléctrico

de 2½ caballos

Con Cilindro y Rostato de repuesto
SE VENDE BARATO

Informarán en esta oficina.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

AVISO

Se alquilan varias casas, cómodas, bonitas y baratas.

Informará Ricardo Alfaro en la oficina de don Francisco Peralta.

LA DEMOCRACIA

entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales

J. B. NIGRO